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PRESENTACIÓN CANDIDATURA 

 

CONCURSO:  Aportes al Mejoramiento de la Calidad de Vida 
CANDIDATO:  Fabián Pacheco Rodríguez 
CATEGORÍA:  Persona Física 

 

Señores 
Defensoría de los Habitantes/CONARE 
Presente 
 
Estimados señores y señoras, 
 
 Tengo el honor de postular al Máster en Agrobiología 
Ambiental, Agrónomo y Ecologista:  Fabián de Jesús Pacheco 
Rodríguez como candidato al Premio Aportes al Mejoramiento de 
la Calidad de Vida, a título de persona física por ser una persona 
dedicada desde hace muchos años a mejorar la calidad de vida de 
las personas en varios aspectos: 
 
 Fabián Pacheco ha trabajado en el fomento de la agroecología 
y la protección ambiental desde su adolescencia. Su intachable labor 
como instructor en agricultura orgánica del Instituto Nacional de 
Aprendizaje (INA) lo han llevado a ser el encargado director del 
Centro Nacional Especializado en Agricultura Orgánica del INA. Su 
liderazgo y visión ha decantado en una serie de impactos positivos 
en el centro formativo que administra, así como en la población 
estudiantil en general y sobre esto más adelante se expondrán 
detalles. Además, Fabián Pacheco es uno de los ecologistas más 
conocidos y destacados en Costa Rica por una larga trayectoria de 
campañas y acciones en la defensa ambiental que han permitido 
proteger al país de modelos de desarrollo ciegos que representan 
impactos negativos lamentables sobre el ambiente y la gente. Quizás 
uno de los activistas más importantes en la región latinoamericana 
en materia de defensa de derechos humanos frente a los impactos 
negativos de la agroindustria y su uso excesivo de agrotóxicos. Como 
ecologista fue presidente de la Federación Costarricense para la 
Conservación (FECON) entre el 2004 y 2006, es miembro fundador 
del conocido colectivo ecologista Bloque Verde que ha gestado un 
sin número de campañas y acciones directas en materia de defensa 
ambiental.  
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Fabián Pacheco en sus años de instructor en el INA destacó 
impartiendo cursos en agricultura orgánica en diferentes niveles de 
escolaridad, siendo además sus estudiantes adultos y jóvenes, lo 
cual requiere una gran capacidad y empatía para poder nivelar 
grupos y haciendo de la interculturalidad una integración sumamente 
valiosa. 

 
Mejorando el ambiente al cultivar la tierra con un impacto 

mínimo y, por el contrario, beneficiando la formación de suelos ricos 
en microorganismos, micorrizas, lombrices y todos los elementos que 
hacen el suelo más fértil y armonioso para la biología y estructura de 
los suelos.  Particularmente el uso de abonos orgánicos y técnicas 
que no agreden la tierra, cero plaguicidas y agroquímicos peligrosos. 

 
Mejorando la alimentación de las personas al producir de 

manera orgánica y distribuir productos saludables a un amplio sector 
de la población cercano a las fincas donde se produce, fortaleciendo 
la relación productor– consumidor, sin intermediarios. 

 
Integrando poblaciones indígenas y agricultores con muy bajo 

nivel de escolaridad, convirtiéndolos en exitosos técnicos y 
profesionales en agricultura orgánica. Fabián Pacheco es gestor del 
programa de Técnico en Agricultura Orgánica del INA el cuál ha 
demostrado ser de singular éxito según el último estudio de la Unidad 
de Fomento Empresarial del INA dado el alto índice de empleabilidad 
que tienen los graduados.   

 
Participación de la Mujer en el mundo agrícola (Fabián es 

creador el Programa institucional INA-IMAS-INAMU Mujeres Semilla 
que expondremos más adelante) este programa viene a empoderar 
y fortalecer las familias desde la mujer campesina, indígena, 
agricultora, muchas de ellas jefas de familia, que encuentran en la 
agricultura orgánica y cuido de semillas autóctonas originales una 
profesión de gran valor.  
 
 Conocí al señor Fabián Pacheco siendo un adolescente que 
había tenido dificultades de aprendizaje (dislexia), pero ya desde 
entonces era un entusiasta ambientalista.  El haber sufrido de alguna 
manera dificultades en adaptarse a un mundo que excluye a 
cualquiera que tenga alguna discapacidad por leve que sea, lo 
convirtió en una persona altamente empática y comprensiva. 
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Esto último puede sonar ligero o irrelevante, a mi criterio hizo 
del joven Pacheco Rodríguez una persona que acoge a las personas 
diversas en todo sentido y las integra.  Él sabe bien lo que es sentirse 
excluido y por esa razón, las personas con las que se interactúa le 
tienen gran admiración y respeto al sentirse plenamente aceptadas 
indistintamente de las diferencias. 

 
Muchos años después de haber conocido a Fabián, matriculé a 

mis hijos siendo niños en un taller de jóvenes ecologistas que 
impartieron en la Universidad EARTH (Escuela de Agricultura de la 
Región Tropical Húmeda) del que regresaron encantados de haber 
conocido a un señor llamado Fabián Pacheco ( siendo estudiante de 
la EARTH) que les habló de la conservación del agua, el uso de 
productos de uso diario que no afecten el ambiente como jabones, 
evitar las gaseosas y el agua embotellada por la cantidad de plástico 
que impactaban el ambiente.  Fue muy impactante cómo un breve 
curso causó que tomaran gran conciencia para no desperdiciar 
recursos, apagar las luces que no se estén utilizando, cerrar bien la 
llave del tubo, reutilizar todo, separar desechos orgánicos y rechazar 
el consumo innecesario. 

 
Años después por simple interés en cultivar alimentos, 

matriculé en el INA un curso de hidroponía donde como por arte de 
magia lograba cultivar alimentos a gran velocidad, no se utilizan 
plaguicidas sino repelentes, pero la nutrición de las plantas era 
totalmente basada en elementos y compuestos químicos derivados 
del petróleo.  Algo no andaba bien en tal tipo de producción de 
alimentos, por lo que decidí matricular siempre en el INA el curso de 
Abonos Orgánicos en la Chinchilla en Oreamuno, Cartago.  Ese 
curso fue exactamente como si me hubiesen quitado un velo de los 
ojos y entendí la gran importancia de la agricultura orgánica, la 
calidad tan maravillosa de los alimentos, el cultivo en perfecta 
armonía con el ambiente, la falacia llamada Revolución Verde.  Ahí 
llevé varios cursos con diversos profesores incluyendo Fabián 
Pacheco que no recordaba yo lo había conocido años atrás, lo que 
me permitió tener una relación alumna-profesor muy natural y valorar 
cuanto había progresado aquel joven rebelde, convertido en un serio 
profesional con dominio absoluto de las materias que impartía, en 
grupos muy diversos, donde asistíamos adultos mayores interesados 
casi a nivel de pasatiempo, así como jóvenes y personas humildes 
que buscaban aprender técnicas agrícolas  de bajo costo, alta 
productividad que les permitieran tener emprendimientos. 
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Años después me enteré de que Fabián había llegado a ser 
Director del Centro donde profesores y alumnos le rinden gratitud y 
respeto por la forma tan íntegra, amable, seria y profesional con que 
se maneja, eso sí, con muy altos niveles de exigencia e intolerancia 
a la mediocridad.  Más adelante se detallan aportes destacables en 
su aporte a la calidad de vida y al país en general desde su gestión 
en el INA.  

 

 
Ilustración 1 Fabián Pacheco sembrando maíz criollo en parcela agrícola de la organización Sol 

Verde, Santa Cruz, Guanacaste en el marco de un taller de agricultura orgánica. 

 

Sobre las luchas contra la exploración y explotación 
petrolera 
 Siendo joven adolescente Fabián Pacheco inició su trayectoria 
de defensa ambiental en la campaña contra la exploración y 
explotación petrolera en el Caribe. Junto con grupos ambientalistas 
como, FECON, Oilwatch y Acción de Lucha Anti Petrolera (ADELA) 
Fabián Pacheco ha sido un elemento aglutinante de fuerzas para 
proteger el ambiente del oscuro negocio del petróleo que acabaría 
con la buena reputación de país verde. Fabián Pacheco fue un 
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activista ecologista destacado en esta campaña que se desarrolló a 
finales de los años noventa e inicios de los años dos mil que logró 
expulsar los intereses extractivistas petroleros que hubieran 
heredado serios problemas ambientales a todo el Caribe Sur de 
Costa Rica. Algunas noticias en relación al activismo de Fabián están 
disponibles en línea: https://www.eleconomista.es/empresas-
finanzas/noticias/327227/12/07/Ambientalistas-protestan-contra-
posible-exploracion-petrolera-en-Costa-Rica.html 
 
 Esta contienda de la sociedad civil marcó un precedente en el 
ejercicio de la defensa ecológica de Costa Rica. Indudablemente sin 
esta lucha hoy el Caribe de Costa Rica estaría lleno de plataformas 
de extracción de crudo y nuestras costas teñidas de la negra brea y 
de metales pesados producto de dicha actividad, afectando de esta 
forma el ecoturismo que beneficia a tantas familias en las costas del 
Caribe de Costa Rica. La defensa ambiental claramente repercute en 
la buena calidad de vida de la gente. Sin recursos naturales no hay 
calidad de vida… 
 

 
Ilustración 2: Acción directa no violenta en avenida segunda liderada por el ecologista 
Pacheco contra la explotación petrolera en Costa Rica. En la foto Fabián Pacheco 
movilizando la acción al megáfono.  

https://www.eleconomista.es/empresas-finanzas/noticias/327227/12/07/Ambientalistas-protestan-contra-posible-exploracion-petrolera-en-Costa-Rica.html
https://www.eleconomista.es/empresas-finanzas/noticias/327227/12/07/Ambientalistas-protestan-contra-posible-exploracion-petrolera-en-Costa-Rica.html
https://www.eleconomista.es/empresas-finanzas/noticias/327227/12/07/Ambientalistas-protestan-contra-posible-exploracion-petrolera-en-Costa-Rica.html
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Sobre la protección del agua 
 Fabián Pacheco, ha liderado una intensa lucha con diversas 
comunidades en procura de un ambiente sano y ecológicamente 
equilibrado y en la protección de las nacientes de agua de su 
comunidad y de comunidades aledañas. Esta lucha local por proteger 
las nacientes de la comunidad de Cipreses Cartago creció y 
evolucionó de tal forma que hoy es parte de la actual campaña para 
la prohibición del uso de clorotalonil en Costa Rica. El clorotalonil 
es un fungicida extremadamente peligroso (el cuarto más vendido en 
Costa Rica) que ha causado que el agua de las ASADAS de 
Cipreses de Oreamuno y el de Santa Rosa de Oreamuno Cartago 
esté contaminada con degradados del agrotóxico mencionado.  
 
  El clorotalonil ha sido prohibido en la Unión Europea y más 
de 30 países por sus riesgos inaceptables en materia de salud 
pública y ambiental y por ser altamente cancerígeno y contaminante 
de aguas subterráneas. Puede verse la conferencia de prensa donde 
participa Fabián Pacheco en calidad de líder comunitario y defensor 
ambiental:    
https://www.facebook.com/socioambientalesucr.kioscos/videos/conf
erencia-de-prensa-contaminaci%C3%B3n-del-agua-con-
agroqu%C3%ADmicos-en-la-comunidad-de/979960582880282/} 
 
 Se debe mencionar que desde el 2019 no se renovó el permiso 

de uso del fungicida Clorotalonil en la Unión Europea por lo tanto no 

está autorizado su uso en dicha región. Además, existe una discusión 

amplia alrededor de la contaminación del agua potable con dicho 

producto en países como Suiza y otros de Europa. (Karin Kiefer a, b, 

Tobias Bader c, Nora Minas a. Et all. Chlorothalonil transformation 

products in drinking water resources Widespread and challenging to 

abate. Water Research 183. 2020)  

 El plaguicida clorotalonil está clasificado por 

:CANCEROGENIDAD (US-EPA): Likely to be Carcinogenic to 

Humans Fuente: Chemicals Evaluated for Carcinogenic Potential.  

Office of Pesticide Programs, U.S. Environmental Protection Agency. 

Annual Cancer Report 2018 y 2021 https://apublica.org/wp-

content/uploads/2020/05/chemicals-evaluated.pdf 

 Gracias a las gestiones del Ingeniero Agrónomo Fabián 

Pacheco y el frente ecologista que ha liderado en Cipreses de 

https://www.facebook.com/socioambientalesucr.kioscos/videos/conferencia-de-prensa-contaminaci%C3%B3n-del-agua-con-agroqu%C3%ADmicos-en-la-comunidad-de/979960582880282/
https://www.facebook.com/socioambientalesucr.kioscos/videos/conferencia-de-prensa-contaminaci%C3%B3n-del-agua-con-agroqu%C3%ADmicos-en-la-comunidad-de/979960582880282/
https://www.facebook.com/socioambientalesucr.kioscos/videos/conferencia-de-prensa-contaminaci%C3%B3n-del-agua-con-agroqu%C3%ADmicos-en-la-comunidad-de/979960582880282/
https://apublica.org/wp-content/uploads/2020/05/chemicals-evaluated.pdf
https://apublica.org/wp-content/uploads/2020/05/chemicals-evaluated.pdf
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Oreamuno se logró realizar análisis del agua de Cipreses en 

laboratorios diversos. En primera instancia se analizó el agua de 

Cipreses y posteriormente del agua de Santa Rosa de Oreamuno. De 

esta forma se detectaron la presencia de los contaminantes 

extremadamente tóxicos del clorotalonil y se ha logrado que el AyA 

reparta agua en cisternas evitando así aumenten los efectos de la 

toxicidad crónica que la ingesta de agua con agroquímicos pueda 

presentar sobre la población. Noticias como la del siguiente enlace 

del Semanario Universidad ejemplifican el alcance de la lucha y de la 

incidencia institucional que se ha logrado desde el trabajo 

permanente de Fabián Pacheco en proteger las nacientes de agua y 

la salud de la gente. 

https://semanariouniversidad.com/pais/ministerio-de-salud-ordena-

a-la-asada-de-cipreses-de-oreamuno-clausurar-las-fuentes-de-

agua-por-posible-contaminacion/ 

 La gestión y trabajo de estudio de Fabian Pacheco ha sido 

clave en ganar dos recursos de amparo en la defensa de las zonas 

de protección ecológicas de las tomas de agua de las comunidades 

afectadas y del saneamiento ambiental, (se adjunta evidencia) en 

estos momentos hay un tercer recurso de amparo en estudio sobre 

el agua de la ASADA de Santa Rosa Oreamuno (se adjunta 

evidencia). En el primer recurso interpuesto, el Frente EcoCipreses 

también solicitó que debe prohibirse la siembra de cualquier tipo de 

agricultura dentro del radio de los 200 metros de las fuentes agua y 

establecerse un plan de remediación urgente y un proceso de 

protección del área de recarga acuífera de la naciente con base en 

estudios hidrogeológicos. El cuido de los bienes comunes de las 

comunidades, en este caso las nacientes de agua es un acto valiente 

que hace a Fabián ser un candidato a dicho reconocimiento. 

Solamente tomando en cuenta esta campaña por el agua de la gente 

hacen que Fabián sea un candidato perfecto a este concurso Premio 

Aportes al Mejoramiento de la Calidad de Vida.  Requiere de mucha 

dedicación y trabajo haber presentado y ganado dos recursos de 

amparo que anteponen el cuido de los bienes comunes y la salud 

pública frente al negocio privado.  

https://semanariouniversidad.com/pais/ministerio-de-salud-ordena-a-la-asada-de-cipreses-de-oreamuno-clausurar-las-fuentes-de-agua-por-posible-contaminacion/
https://semanariouniversidad.com/pais/ministerio-de-salud-ordena-a-la-asada-de-cipreses-de-oreamuno-clausurar-las-fuentes-de-agua-por-posible-contaminacion/
https://semanariouniversidad.com/pais/ministerio-de-salud-ordena-a-la-asada-de-cipreses-de-oreamuno-clausurar-las-fuentes-de-agua-por-posible-contaminacion/
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Se presenta a continuación el “por tanto” del primer recurso de amparo 

ganado: expediente N° 20-021797-0007-CO 

Disponible en drive: https://drive.google.com/file/d/1hc-

O9QUSf0UkvESMGoHQbrMyaty9NVYi/view?usp=drive_link 

 

https://drive.google.com/file/d/1hc-O9QUSf0UkvESMGoHQbrMyaty9NVYi/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/1hc-O9QUSf0UkvESMGoHQbrMyaty9NVYi/view?usp=drive_link
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Se presenta a continuación el “por tanto” del segundo recurso de amparo 

ganado, Exp: 22-015651-0007-CO / Res. Nº 2022026065 : 

Disponible en drive: 

https://drive.google.com/file/d/1XRQsxzl6YWtdAQP4JoPVEjcxMfAQoM7R/

view?usp=drive_link 

 

https://drive.google.com/file/d/1XRQsxzl6YWtdAQP4JoPVEjcxMfAQoM7R/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/1XRQsxzl6YWtdAQP4JoPVEjcxMfAQoM7R/view?usp=drive_link
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 Los dos recursos de amparo ganados por el ecologista 

Pacheco marcan un precedente en materia de protección del agua 

de miles de personas en Costa Rica, se recomienda leer el fallo de 

los magistrados en los documentos adjuntos (en enlaces supra 

citados carpetas Drive). Como puede leerse en el siguiente enlace 

del Semanario Universidad el fallo de la Sala Cuarta generó noticias 

e impacto en la discusión nacional:  

https://semanariouniversidad.com/pais/sala-iv-ordena-al-aya-y-a-

salud-solucionar-problema-de-contaminacion-del-agua-en-asada-

de-cipreses/ 

 Queda retratado el liderazgo de Fabián Pacheco en su 

exposición en la sesión extraordinaria del 03 de noviembre del 2022 

ante el consejo Municipal de Oreamuno Cartago. Su exposición de 

más de dos horas cautivó al público donde pudo exponer 

ampliamente el problema de contaminación del clorotalonil. Dicha 

exposición quedó grabada en el siguiente enlace: 

https://www.facebook.com/oreamuno.go.cr/videos/sesi%C3%B3n-

extraordinaria-del-concejo-municipal-de-

oreamuno/866556521023396/ 

 

Ilustración 3. Tomada de Semanario Universidad el día en que Pacheco presenta iniciativa a la 
Municipalidad para que acuerden exhortar al Gobierno Central para  la Prohibición del 
Clorotalonil. Disponible en: https://semanariouniversidad.com/pais/solicitan-a-municipalidad-
de-oreamuno-que-apoye-prohibir-fungicida-clorotalonil-en-el-pais/ 

https://semanariouniversidad.com/pais/sala-iv-ordena-al-aya-y-a-salud-solucionar-problema-de-contaminacion-del-agua-en-asada-de-cipreses/
https://semanariouniversidad.com/pais/sala-iv-ordena-al-aya-y-a-salud-solucionar-problema-de-contaminacion-del-agua-en-asada-de-cipreses/
https://semanariouniversidad.com/pais/sala-iv-ordena-al-aya-y-a-salud-solucionar-problema-de-contaminacion-del-agua-en-asada-de-cipreses/
https://www.facebook.com/oreamuno.go.cr/videos/sesi%C3%B3n-extraordinaria-del-concejo-municipal-de-oreamuno/866556521023396/
https://www.facebook.com/oreamuno.go.cr/videos/sesi%C3%B3n-extraordinaria-del-concejo-municipal-de-oreamuno/866556521023396/
https://www.facebook.com/oreamuno.go.cr/videos/sesi%C3%B3n-extraordinaria-del-concejo-municipal-de-oreamuno/866556521023396/
https://semanariouniversidad.com/pais/solicitan-a-municipalidad-de-oreamuno-que-apoye-prohibir-fungicida-clorotalonil-en-el-pais/
https://semanariouniversidad.com/pais/solicitan-a-municipalidad-de-oreamuno-que-apoye-prohibir-fungicida-clorotalonil-en-el-pais/
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 También queda retratado el liderazgo del ecologista Pacheco 

en el siguiente enlace donde se puede apreciar al ecologista dando 

declaraciones en el contexto de la marcha del 1 de mayo 2023 junto 

con Albino Vargas de la ANEP y activistas de su comunidad 

cartaginesa dando un mensaje para que se prohíba el Clorotalonil en 

Costa Rica: Disponible en el siguiente enlace:  

https://www.facebook.com/100064427303345/videos/34510573651

69277/?__so__=permalink 

 Evidencia documental de la grave contaminación del agua con 

clorotalonil y de la lucha en defensa del agua y las nacientes de 

Fabián Pacheco y el Frente Ecologista que conforma en Cipreses 

puede leerse en adjuntos tales como:  

• Fallos de la Sala Constitucional que dan la razón a Fabián 

Pacheco y el Frente Ecologista que ha liderado en 

materia de protección del agua potable de la gente 

disponibles en carpeta de Drive: 

https://drive.google.com/drive/folders/1HqOfOhSYRiW3

mK38xH-5Xh4j_x8Th0Q3?usp=sharing 

 

• Criterio sobre Clorotalonil y sus metabolitos. No.GSD-

UEN-GAR-2022-02798. AyA. Disponible en Drive: 

https://drive.google.com/file/d/1Rw78Cjut_I2Zvfm0VdC9

2NCxzg_eY_O7/view?usp=drive_link 

 

• OFICIO N° 01424-2023-DHR. REGISTRO DE 

INTERVENCION N° 401787-2022-RI. Disponible en 

Drive:https://drive.google.com/file/d/17Ny2DbYcNxWfds

u-R9Pzanrtuesm-1DH/view?usp=sharing 

 

• Comunicado de prensa seguido de oficio MS-DM-5043-

2022 firmado por la Ministra de Salud. Ministra pide al 

AYA investigar productos de la degradación del 

agrotóxico clorotalonil en el agua de Cipreses. Disponible 

en Drive: https://drive.google.com/file/d/1376ZxT5L5ct9d-

8q-FAOGy4Lbs4lhY5u/view?usp=sharing 

https://www.facebook.com/100064427303345/videos/3451057365169277/?__so__=permalink
https://www.facebook.com/100064427303345/videos/3451057365169277/?__so__=permalink
https://drive.google.com/drive/folders/1HqOfOhSYRiW3mK38xH-5Xh4j_x8Th0Q3?usp=sharing
https://drive.google.com/drive/folders/1HqOfOhSYRiW3mK38xH-5Xh4j_x8Th0Q3?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/1Rw78Cjut_I2Zvfm0VdC92NCxzg_eY_O7/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/1Rw78Cjut_I2Zvfm0VdC92NCxzg_eY_O7/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/17Ny2DbYcNxWfdsu-R9Pzanrtuesm-1DH/view?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/17Ny2DbYcNxWfdsu-R9Pzanrtuesm-1DH/view?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/1376ZxT5L5ct9d-8q-FAOGy4Lbs4lhY5u/view?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/1376ZxT5L5ct9d-8q-FAOGy4Lbs4lhY5u/view?usp=sharing
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• Escrito del Expediente N° 22-015651-0007-CO (adjunto) 

firmado por el Gerente del AyA indica textualmente: “Los 

resultados obtenidos confirman que los niveles de 

metabolitos se encuentran sobre el parámetro 

establecido por el Reglamento para la Calidad del 

Agua Potable para plaguicidas, el cual es de 0.1 μg/L.” 

(el resaltado no es del original) Disponible en Drive: 

https://drive.google.com/file/d/1rdrm08z3kig1SYn6E01g

SSw3X-JW_JQH/view?usp=drive_link 

 
  En el escrito adjunto (UNA-LARET-OFIC-046-2022 S22-23-01 
/ S22-23-02) dirigido al Ministerio de Salud y al AYA (ver adjuntos) se 
presentan los resultados de muestras tomadas en el mes de agosto 
y septiembre del 2022. Como puede verse en el cuadro resumen del 
escrito adjunto a continuación preocupa la contaminación en la 
naciente Plantón en más de 240 veces lo permitido para consumo 
humano en cuanto a la presencia del degradado de clorotalonil 
llamado: 1,3- dicarbamoil-2,4,5,6,-tetraclorobenceno. Disponible en 
línea:https://drive.google.com/file/d/12MyIrPgrQjH7WKw9pRTRmiD
RgHmFetB0/view?usp=drive_link 
 
 Alerta también en el sistema de agua de la naciente Plantón la 
presencia de trazas de 8 diferentes plaguicidas como son el oxamilo, 
imidacloprid. clotianidim, tiametoxam, metribuzina, fluopicomida, 
flutolanil, metalaxil. Aunque estos diferentes ocho plaguicidas fueron 
encontrados en pequeñas cantidades por debajo del índice permitido 
para consumo humano (trazas), desde el Frente Ecologista de 
Cipreses en el cuál ha destacado el trabajo y acompañamiento de 
Fabián Pacheco se hizo un señalamiento a las instituciones 
responsables de que esto evidencia la vulnerabilidad y la urgencia de 
proteger el área de recarga acuífera ya que el agua para consumo 
humano no debería estar contaminada ni con moléculas degradadas 
o trazas de plaguicidas. Lo anterior se pude verificar en el archivo de 
Drive:  
https://drive.google.com/file/d/12MyIrPgrQjH7WKw9pRTRmiDRgHm
FetB0/view?usp=drive_link 
 
 

https://drive.google.com/file/d/1rdrm08z3kig1SYn6E01gSSw3X-JW_JQH/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/1rdrm08z3kig1SYn6E01gSSw3X-JW_JQH/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/12MyIrPgrQjH7WKw9pRTRmiDRgHmFetB0/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/12MyIrPgrQjH7WKw9pRTRmiDRgHmFetB0/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/12MyIrPgrQjH7WKw9pRTRmiDRgHmFetB0/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/12MyIrPgrQjH7WKw9pRTRmiDRgHmFetB0/view?usp=drive_link
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Ilustración 4:  Afiche de la campaña que evidencia el apoyo de organizaciones de la sociedad 

civil en la campaña señalada para prohibir el Clorotalonil en Costa Rica. Gracias a la gestión de 
Pacheco se logró aglutinar todas estas organizaciones en dicha campaña.  

 La lucha por el agua de la comunidad de Cipreses ha tenido tal 
trascendencia y crecimiento gracias al enfoque y trabajo del 
ecologista Pacheco que hoy en día evolucionó a una Campaña 
Nacional Por La Prohibición Del Clorotalonil (ver ilustración 4). 
Ejemplo de lo mencionado es que más de 2500 personas y 
organizaciones piden prohibir agro veneno clorotalonil en Costa 
Rica, ver archivo de Drive: 
https://drive.google.com/file/d/1izrf2SHNfVmaR9eyYxBppNgaPaf35
GuP/view?usp=sharing 
 
 Organizaciones y ciudadanos pidieron por escrito prohibir el 
peligroso agro veneno que contamina el agua de miles de personas. 
Estas personas firmantes del manifiesto adjunto pertenecen a 
distintas instancias: académicas, educación secundaria, 

https://drive.google.com/file/d/1izrf2SHNfVmaR9eyYxBppNgaPaf35GuP/view?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/1izrf2SHNfVmaR9eyYxBppNgaPaf35GuP/view?usp=sharing
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organizaciones ecologistas, derechos 
humanos, Asociaciones de desarrollo, 
agricultura orgánica, sindicatos, 
apicultura, ASADAs, culturales , 
artesanos, de la Diversidad, empresas 
de turismo, consumidoras , medicina 
natural, botánicas, restaurantes, 
corredores ecológicos, 
conservacionistas, agricultura urbana , 
cooperativas, manejo de desechos, 
COVIRENAS, indígenas, deportistas, 
jóvenes, fincas agroecológicas, 
productores, fundaciones, feministas, 
jubilados magisterio, religiosas, grupos 
de mujeres , regidoras, empresas 
ecológicas, sector cultura y guardianas 
de semillas, entre otros. (ver adjunto el 
Manifiesto por el Agua en el Drive 
anteriormente señalado)  
 
 Las más de 2500 personas 
firmantes del manifiesto adjunto 
denuncian que el Clorotalonil es uno de 
los plaguicidas más usados en Costa 
Rica y que el Laboratorio Nacional de 
Aguas no tiene la capacidad técnica 
instalada para hacer análisis de 
todos los productos de degradación 
de Clorotalonil que ha sido prohibido 
en la Unión Europea y debería por 
consiguiente prohibirse en Costa 
Rica. Dicho documento fue enviado y 
presentado a la Presidencia de la 
República y en este momento ya el 
Vicepresidente convocó a una reunión 
a Fabián Pacheco el pasado 9 de mayo 
del presente 2023 donde se sostuvo una reunión con la Viceministra 
de Salud y el Viceministro de Agricultura de cara a analizar la solicitud 
de prohibición del clorotalonil liderada por Pacheco. Otro impacto de 
dicha campaña es que la Ministra de Salud en su momento secundó 
la solicitud y por escrito pidió un plan de medición para analizar 
moléculas de degradación del clorotalonil en los acueductos que 
puedan estar siendo contaminados en Costa Rica. Indiscutiblemente 

 

“La exposición a los plaguicidas 

puede tener repercusiones 

graves en el disfrute de los 

derechos humanos, en 

particular el derecho a una 

alimentación adecuada y 

derecho a la salud. El derecho a 

la alimentación obliga a los 

Estados a aplicar medidas de 

protección y exigencias en 

materia de seguridad 

alimentaria para velar por la 

seguridad de los alimentos y 

porque estos estén libres de 

plaguicidas y resulten 

cualitativamente adecuados. 

Asimismo, las normas de 

derechos humanos exigen a los 

Estados que protejan a los 

grupos vulnerables, como los 

trabajadores rurales y las 

comunidades agrícolas, los 

niños y las mujeres 

embarazadas, de los efectos de 

los plaguicidas” 

(Informe de la Relatora Especial 

sobre el derecho a la 

alimentación. Naciones Unidas, 

2017) 
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este es un aporte sin precedentes logrado en la lucha liderada por 
Fabián para poder analizar con más elementos la calidad del agua 
potable y cuidar la salud de las personas en base a ciencia y técnica. 
Se puede ver lo solicitado por la ministra en el Drive: 

https://drive.google.com/file/d/1376ZxT5L5ct9d-8q-
FAOGy4Lbs4lhY5u/view?usp=drive_link 
 
 Actualmente está en estudio un tercer recurso de amparo 
contra el Ministerio de Salud No. 22-026649-0007-CO gestionado por 
Fabián Pacheco ante la contaminación de las tomas de agua de la 
ASADA de la comunidad de Santa Rosa Oreamuno, Cartago. 
Evidencia de lo señalado disponible en Drive: 
https://drive.google.com/file/d/1xS7smXWiAnulb_yRoEF9Vu1VT8bn
O79Z/view?usp=drive_link 
  
 
 MINSA, AyA y MINAE recomiendan mediane informe 
técnico prohibir peligroso agrotóxico conocido como 
Clorotalonil. En el más reciente informe técnico con fecha de 14 de 
abril del presente 2023 del Ministerio de Salud, Acueductos y 
Alcantarillados y el Ministerio de Ambiente y Energía le dan la razón 
a Fabián Pacheco y los grupos ecologistas donde él a jugado un 
papel clave y que vienen pidiendo la prohibición del Clorotalonil 
desde hace años. Informe disponible en Drive:  
https://drive.google.com/file/d/1p2kwIl0X_7lbT8A-
Hwu83qtYClf3UXNq/view?usp=sharing 
 

 Este informe técnico supra citado y sus recomendaciones son 

un gran logro ecologista debido a que todos los integrantes del Frente 

Eco Cipreses han sido objeto de ataques y una campaña de acoso 

por parte de la Asada de Cipreses junto a empresarios importadores 

de agro-venenos que han negado la contaminación pese a la 

evidencia científica y el amparo legal.  Es una victoria ecologista que 

ahora el MINSA, el AyA y el MINAE tengan que reconocer que este 

peligroso agro-tóxico debe ser desterrado del país. Este logro técnico 

y político no se hubiera alcanzado sin el trabajo y liderazgo que  

Fabián Pacheco ha tenido. El informe la da la razón a todas las 

denuncias que Fabián y el Frente Ecologista de Cipreses han venido 

haciendo y demuestran que todos estos años han tenido razón en 

sus demandas y señalamientos. En el reciente comunicado de 

prensa del Bloque Verde se señala textualmente: “En todo caso para 

https://drive.google.com/file/d/1376ZxT5L5ct9d-8q-FAOGy4Lbs4lhY5u/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/1376ZxT5L5ct9d-8q-FAOGy4Lbs4lhY5u/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/1xS7smXWiAnulb_yRoEF9Vu1VT8bnO79Z/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/1xS7smXWiAnulb_yRoEF9Vu1VT8bnO79Z/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/1p2kwIl0X_7lbT8A-Hwu83qtYClf3UXNq/view?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/1p2kwIl0X_7lbT8A-Hwu83qtYClf3UXNq/view?usp=sharing
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los activistas del Bloque Verde es claro que esta posible prohibición 

que hoy se discute es un evidente logro de la lucha popular ecologista 

en defensa del agua y la gente. Nada de esto se hubiera descubierto 

y discutido sin el empuje de las comunidades defendiendo sus bienes 

comunes y con el invaluable apoyo de las universidades públicas 

donde destaca la UNA y la UCR” Comunicado de prensa disponible 

en Drive: 

https://docs.google.com/document/d/1EfFJn9cOAHbqTagZ9HAdBP-

I0UrA45Vf/edit?usp=sharing&ouid=105632399011902777254&rtpof

=true&sd=true 

  

 
Ilustración 5 Primera plana del Semanario Universidad 31 de mayo del 2023. 
https://semanariouniversidad.com/pais/zona-norte-de-cartago-con-alto-uso-de-plaguicidas-
muestra-aumento-en-incidencia-de-cancer/ 

 El 31 de mayo de este 2023 el Semanario Universidad hace un 

especial reportaje (ver ilustración 5 de la primera plana) sobre la 

cruda realidad que Fabián Pacheco y sus compañeras del Frente 

https://docs.google.com/document/d/1EfFJn9cOAHbqTagZ9HAdBP-I0UrA45Vf/edit?usp=sharing&ouid=105632399011902777254&rtpof=true&sd=true
https://docs.google.com/document/d/1EfFJn9cOAHbqTagZ9HAdBP-I0UrA45Vf/edit?usp=sharing&ouid=105632399011902777254&rtpof=true&sd=true
https://docs.google.com/document/d/1EfFJn9cOAHbqTagZ9HAdBP-I0UrA45Vf/edit?usp=sharing&ouid=105632399011902777254&rtpof=true&sd=true
https://semanariouniversidad.com/pais/zona-norte-de-cartago-con-alto-uso-de-plaguicidas-muestra-aumento-en-incidencia-de-cancer/
https://semanariouniversidad.com/pais/zona-norte-de-cartago-con-alto-uso-de-plaguicidas-muestra-aumento-en-incidencia-de-cancer/
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Ecologista de Cipreses en la Zona Norte de Cartago vienen 

denunciando. Textualmente copiamos una parte del reportaje que 

evidencia la magnitud del problema al que han venido denunciando 

desde la ciencia y con valentía desde el frente Ecologista de Cipreses 

y su trascendencia para mejorar la calidad de vida de miles de 

personas. A continuación, citamos textualmente del reportaje 

señalado:  

“Patologías de cáncer y tumores malignos: Un “aumento de 

mortalidad por enfermedades cardiovasculares y patologías de 

cáncer y tumores malignos” y un “alto uso de agroquímicos en 

el área de atracción” son dos de los hallazgos en las 

condiciones de vida del Área de Salud Oreamuno – Pacayas – 

Tierra Blanca, que cubre a la comunidad de Cipreses. 

 

Así se expone en el Análisis de la Situación en Salud (ASIS) 

2019-2020, que es el más reciente, solicitado por 

UNIVERSIDAD a la CCSS. El documento señala que, en 

Oreamuno, Pacayas y Tierra Blanca, los agroquímicos 

utilizados con mayor grado de peligrosidad son los nematicidas, 

seguidos de los herbicidas, insecticidas y fungicidas, por el tipo 

de uso de suelo, que es dedicado a la agricultura y ganadería. 

  

El ASIS también destaca que en la zona “la principal fuente de 

contaminación se encuentra en los lugares en donde la 

principal actividad de uso de suelo es la agricultura, debido al 

uso indiscriminado de plaguicidas que penetran en la capa 

freática contaminando los mantos acuíferos”. (semanario 

universidad 31 de mayo. Escrito por Fabiola Pomarada)  

Disponible en línea:  

https://semanariouniversidad.com/pais/zona-norte-de-cartago-

con-alto-uso-de-plaguicidas-muestra-aumento-en-incidencia-

de-cancer/ 

 No es un supuesto que gracias a la denuncia valiente e 
informada con ciencia y la técnica Fabián Pacheco ha dado grandes 
pasos para defender el recurso hídrico y la calidad del agua de miles 
de personas. Como hemos señalado anteriormente en los recursos 
de amparo donde la Sala Constitucional le da la razón a la denuncia 

https://semanariouniversidad.com/pais/zona-norte-de-cartago-con-alto-uso-de-plaguicidas-muestra-aumento-en-incidencia-de-cancer/
https://semanariouniversidad.com/pais/zona-norte-de-cartago-con-alto-uso-de-plaguicidas-muestra-aumento-en-incidencia-de-cancer/
https://semanariouniversidad.com/pais/zona-norte-de-cartago-con-alto-uso-de-plaguicidas-muestra-aumento-en-incidencia-de-cancer/
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ambiental del ecologista Pacheco o leyendo las conclusiones del 
informe técnico supra citado del 14 de abril del 2023 del MINAE, AYA 
y del Ministerio de Salud, evidencia que todo el esfuerzo y trabajo ha 
logrado tener impacto e incidencia para mejorar la calidad de vida de 
las personas afectadas por la contaminación agrotóxica en Costa 
Rica. Solo por este capítulo de la vida de Fabián Pacheco hacen que 
nuestro candidato merezca el Premio Aportes al Mejoramiento de la 
Calidad de Vida.  
 

Campaña Paren de Fumigar, Desintoxiquemos Costa 
Rica.  
 Fabián Pacheco ha sido un luchador contra el uso excesivo de 
químicos y agro-venenos altamente tóxicos que incluso han dejado 
de utilizarse en países desarrollados como el herbicida Round-Up 
(glifosato) que han demostrado su alta peligrosidad en el desarrollo 
de cáncer y linfomas.  La consigna y campaña que él promueve de: 
“Paren de Fumigar” se ha convertido en una campaña nacional que 
ha creado una gran conciencia a nivel nacional y ha logrado sumar 
muchísima gente en torno a la misma. 
 
 Dentro de esta campaña Fabián Pacheco ha trabajado en la 
construcción de municipios libres de fumigación y municipios libres 
de herbicidas. Visitando personalmente y presentando mociones a 
casi todas las municipalidades de Costa Rica se han logrado 
declaratorias importantes en esta materia, siendo la primera de estas 
la de Perez Zeledón https://www.elpais.cr/2017/04/10/perez-zeledon-
se-convierte-en-el-primer-canton-libre-de-herbicidas-en-areas-
publicas-y-de-interes-en-agroecologia/ 
 
 Siguiendo a la municipalidades de: Alajuela, Esparza , 
Sarapiquí, Desamparados, Aserrí, Belén y Pérez Zeledón. Mientras 
otras que tomaron acuerdos para prohibir el uso del herbicida 
glifosato son: Corredores, Quepos ,Tibás, Santo Domingo, Montes 
de Oca, Talamanca y las instituciones de la UNED , INA y UCR Véase 
noticia https://surcosdigital.com/15-municipalidades-y-2-
universidades-contra-herbicidas/ en esta noticia se puede ver foto de 
Fabián Pacheco exponiendo  a los regidores, síndicos y público del 
cantón los impactos y alternativas a los agro venenos así como los 
alcances de la campaña “Paren de Fumigar, Desintoxiquemos Costa 
Rica”. 
 
 Evidencia de dicho trabajo de promover el no uso de 
agroquímicos en las áreas de administración municipal está 

https://www.elpais.cr/2017/04/10/perez-zeledon-se-convierte-en-el-primer-canton-libre-de-herbicidas-en-areas-publicas-y-de-interes-en-agroecologia/
https://www.elpais.cr/2017/04/10/perez-zeledon-se-convierte-en-el-primer-canton-libre-de-herbicidas-en-areas-publicas-y-de-interes-en-agroecologia/
https://www.elpais.cr/2017/04/10/perez-zeledon-se-convierte-en-el-primer-canton-libre-de-herbicidas-en-areas-publicas-y-de-interes-en-agroecologia/
https://surcosdigital.com/15-municipalidades-y-2-universidades-contra-herbicidas/
https://surcosdigital.com/15-municipalidades-y-2-universidades-contra-herbicidas/
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disponible acta de la sesión municipal de San Mateo y se puede 
apreciar el tipo de exposiciones que incansablemente Fabián realizó 
por todo el territorio nacional, esta acta indica “Declárese la 
Municipalidad de San Mateo como territorio libre de la aplicación de 
Plaguicidas Altamente Tóxicos (PAP) en las áreas y edificaciones de 
uso público bajo su jurisdicción, evitando así exponer la salud de sus 
trabajadores y vecinos de este cantón”: disponible en línea:  
https://www.sanmateo.go.cr/images/actas/2018/extraordinarias/Acta
%20sesin%20Extraordinaria%2037%20del%2007%20de%20Febrer
o%20del%20%202018.pdf 
 
 Fabián Pacheco, agroecólogo y promotor de la agricultura 
orgánica, miembro del Bloque Verde, señaló que “El uso desmedido 
de agroquímicos y herbicidas nos ha convertido en el primer lugar 
del mundo en el consumo de agrovenenos. Es vergonzoso para el 
país más verde del mundo”. Ante ello, los ecologistas lanzaron una 
campaña para “Desintoxicar el País” comenzando en los lugares 
públicos. https://seedfreedom.info/events/santo-domingo-de-
heredia-no-mas-herbicidas-en-sitios-municipales/ 
 
 "El ecologismo social costarricense esta vez asume el reto de 
desintoxicar el país. El banderazo de salida está dado y ahora 
estamos trabajando para que nuestro dinero público no llegue a las 
arcas de los señores del agroveneno. Queremos vivir en un país con 
zonas públicas libres de herbicidas. Esta es una gran oportunidad 
para tener una discusión nacional y una profunda reflexión de los 
modelos de desarrollo que realmente queremos. Esta es la 
oportunidad de defender la salud pública frente al beneficio 
económico de algunos pocos." Fabián Pacheco. Disponible en línea: 
https://www.biodiversidadla.org/Documentos/Desintoxicar_Costa_Ri
ca 
 
Territorios Libres De Agrovenenos Costa Rica. Esta lista de 

declaraciones obtenidas (cuadro 1) muestra el impacto y la 

capacidad de incidencia que el ingeniero Pacheco ha tenido a nivel 

nacional con su equipo de compañeros ecologistas. Se debe 

destacar el liderazgo de Pacheco en este tipo de declaraciones que 

sin sus exposiciones presenciales y gestiones escritas este resultado 

no existiría. Son miles las personas que se han beneficiado de este 

tipo de declaraciones y cuantificar esto no es fácil, pero es evidente 

su impacto.  

 

https://www.sanmateo.go.cr/images/actas/2018/extraordinarias/Acta%20sesin%20Extraordinaria%2037%20del%2007%20de%20Febrero%20del%20%202018.pdf
https://www.sanmateo.go.cr/images/actas/2018/extraordinarias/Acta%20sesin%20Extraordinaria%2037%20del%2007%20de%20Febrero%20del%20%202018.pdf
https://www.sanmateo.go.cr/images/actas/2018/extraordinarias/Acta%20sesin%20Extraordinaria%2037%20del%2007%20de%20Febrero%20del%20%202018.pdf
https://seedfreedom.info/events/santo-domingo-de-heredia-no-mas-herbicidas-en-sitios-municipales/
https://seedfreedom.info/events/santo-domingo-de-heredia-no-mas-herbicidas-en-sitios-municipales/
https://www.biodiversidadla.org/Documentos/Desintoxicar_Costa_Rica
https://www.biodiversidadla.org/Documentos/Desintoxicar_Costa_Rica
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Territorios Libres de Herbicidas. 
Evidencias disponibles en: 
https://drive.google.com/drive/folders/1ZCwtKsjDo6DxlL7IVteve3k9bQxJCSJ_?usp=sharin
g 
 

Pérez Zeledón   SESIÓN EXTRAORDINARIA 022-2017 1. ACTA 
No. E-022 del 06 de abril 2017 

Escazú Sesión ordinaria numero 71 acta número 79 
del 04 de setiembre del 2017  

Esparza ACTA N° 67-2017 DE SESIÓN ORDINARIA 07 
de agosto del 2017. (Acuerdo explícito para 
parques públicos) 

Alajuela  MA-SCM-1277-2017 del 03 de junio del 2017 

Belén  Sesión ordinaria 37-2017 del 05 de julio del 
2017 

Curridabat artículo 8º, capítulo 3º, del acta de la sesión 
ordinaria Nro. 098-2018, del 13 de marzo de 
2018, dice textualmente: territorio libre de 
agro tóxicos en áreas públicas. - 
 

Desamparados  Acuerdo 7 de la sesión número 90 del 4 de 
julio del 2017 

Sarapiquí Sesión Ordinaria número treinta-dos mil 
diecisiete, celebrada por el Concejo 
Municipal del Cantón de Sarapiquí, en su 
Palacio Municipal, el lunes veinticuatro de 
julio del año dos mil diecisiete.    

Territorios libres solo de Glifosato. Son aquellos que, sí usan otros herbicidas, aunque 
sean tan tóxicos o dañinos como el Glifosato.  
 
https://drive.google.com/drive/folders/1cbSEkvv1Ok7MGuJvUb7QAlE9d614XH1u?usp=sh
aring 
 
 

Montes de Oca Sesión Ordinaria Nro. 55-2017, Articulo N° 
12.3, del día 22 de mayo del 2017 

Belén  Acta Sesión Ordinaria 33-2017 06 de junio 
2017 

Santa Ana Acta 96 de Sesión ordinaria 27 de febrero del 
2018 

Acosta SM- 235-2017 del 29 de junio del 2017 

Corredores Acuerdo número 21 de la Sesión ordinaria 60 
del 26 de julio del 2017 

Talamanca Sesión ordinaria 57 del 23 de junio del 2017 

Quepos Acuerdo 3 del artículo 6 Sesión ordinaria 
113-2017 del martes 27 de junio  

Acosta acuerdo número 4 del Concejo Municipal del 
acta de la Sesión Ordinaria 57 celebrada el 
día 20 de junio del 2017, 

San Isidro de Heredia  S.O. 84-2017 del 18 de diciembre del 2017. 
Nota el acuerdo es solo para el año 2018.  

https://drive.google.com/drive/folders/1ZCwtKsjDo6DxlL7IVteve3k9bQxJCSJ_?usp=sharing
https://drive.google.com/drive/folders/1ZCwtKsjDo6DxlL7IVteve3k9bQxJCSJ_?usp=sharing
https://drive.google.com/drive/folders/1cbSEkvv1Ok7MGuJvUb7QAlE9d614XH1u?usp=sharing
https://drive.google.com/drive/folders/1cbSEkvv1Ok7MGuJvUb7QAlE9d614XH1u?usp=sharing
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Tibás Sesión ordinaria 057 del 30 de mayo del 
2017 

Territorios libres de Plaguicidas Altamente Peligrosos (PAPs)  
 
https://drive.google.com/drive/folders/1w5zjeKFJCONjYUoQw4dLR9f_GYCRNP2e?usp=shari
ng 
 

Orotina  MO-CM-0028-18-2016-2020 / 25 de enero 
del 2018 

San Mateo  ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA #37  
CELEBRADA POR EL CONCEJO MUNICIPAL 
SAN MATEO DE ALAJUELA  EL DÍA 07 DE 
FEBRERO DEL  2018 

Barva Sesión Ordinaria 67-2017 del 22 de 
noviembre del 2017 

CUADRO 1: Declaraciones para proteger personas de fumigaciones agrotóxicas en áreas 

públicas, Costa Rica.  

 Dando seguimiento a las gestiones realizadas por Fabián de 
cara a proteger a la población civil de la exposición a agroquímicos 
en áreas públicas se debe señalar que en el año 2017 Fabián 
Pacheco presentó desde su condición de jefatura del INA un escrito 
a Junta Directiva de la institución con número de consecutivo URC-
CNEAO-090-2017 de fecha 19 de abril solicitando el no uso del 
herbicida Glifosato y otros herbicidas en los centros formativos. 
En dicho oficio indica textualmente “ASUNTO: Por una institución con 
centros educativos libres de GLIFOSATO y otros herbicidas. Solicitud 
de prohibición de uso del herbicida GLIFOSATO y otros herbicidas 
en las propiedades y Centros Formativos del INA”. (ver documentos 
adjuntos) Dicha solicitud fue aprobada según los acuerdos de Junta 
Directiva del INA número:  AC-173-2017-JD y AC-358-2017-JD. 
Seguidamente y gracias a las gestiones de seguimiento del 
cumplimiento de estos acuerdos por parte del encargado del centro 
formativo del INA Fabián Pacheco, en el 2019 el 16 de septiembre se 
ratificaron los acuerdos señalados mediante el acuerdo unánime y en 
firme  JD-AC-280-2019 donde además  se indica textualmente: “Que 
el INA cumpla a cabalidad con el comunicado de alerta sanitaria 
enviado por el Ministerio de Salud, el cual hace énfasis en la 
prohibición del uso de los herbicidas de uso profesional y agrícola en 
espacios de convivencia humana”. Evidencia disponible en el enlace 
de drive: 
https://drive.google.com/file/d/16ya5RiZNydYwhD1pOWGtoI6zDlFpI
6EQ/view?usp=sharing 
 
 Queda retratado y evidenciado el esfuerzo del Agro Biólogo 
Ambiental Fabián Pacheco a nivel nacional por proteger a la 

https://drive.google.com/drive/folders/1w5zjeKFJCONjYUoQw4dLR9f_GYCRNP2e?usp=sharing
https://drive.google.com/drive/folders/1w5zjeKFJCONjYUoQw4dLR9f_GYCRNP2e?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/16ya5RiZNydYwhD1pOWGtoI6zDlFpI6EQ/view?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/16ya5RiZNydYwhD1pOWGtoI6zDlFpI6EQ/view?usp=sharing
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población de los riesgos e impactos inaceptables que los 
agrovenenos representan para la salud humana y ambiental. 
Solamente por estas gestiones nuestro candidato a este 
reconocimiento público lo hacen merecedor total del galardón 
señalado. No obstante, hay muchas otras áreas en que los aportes 
de Fabián destacan en la defensa de la vida…   
  
Sobre los transgénicos versus semillas criollas y su 
conservación 
 Como evidencia del aporte y legado en materia de fomento y 
cuido de las semillas campesinas se puede mencionar el trabajo de 
años del ecologista Pacheco. Realizando conversatorios, festivales y 
diferentes actividades para promover el cuido y uso de semillas 
criollas. También destaca su trabajo en la construcción de territorios 
libres de cultivos transgénicos de cara a proteger la 
agrobiodiversidad cultivada local, criolla y libre de patentes. En el 
siguiente enlace se puede apreciar las diferentes actividades en el 
territorio nacional que se han venido desarrollando para promover 
dichas semillas y resguardarlas de la contaminación transgénica 
donde siempre la presencia, trabajo y movilización de Fabián 
Pacheco ha sido estratégica : 
 http://kioscosambientales.ucr.ac.cr/opinion/46-opinion/671-
territorios-libres-de-transgenicos-en-costa-rica-y-establecimiento-de-
centros-comunitarios-de-proteccion-de-semillas-campesinas.html 
 
 Al calor de la defensa del maíz y de las semillas campesinas se 
comparte enlace de una entrevista cuando se alcanzó el número de 
50 cantones de Costa Rica que se declararon territorios libres de 
transgénicos (al final de esta campaña liderada por Pacheco se 
alcanzaron 75 declaraciones). Esto se logró después de mucho 
trabajo de exponer presencialmente ante cada consejo municipal de 
Costa Rica la importancia de cuidar las semillas. Los Organismos 
Transgénicos presentan riesgos e impactos inaceptables, lo que más 
preocupa al ecologista Pacheco ha sido el tema de la contaminación 
transgénica con genes que, además de no haber llegado nunca de 
forma natural a los cultivos, los mismos están patentados y esto abre 
una discusión ética sobre los modelos de apropiación corporativa 
sobre la vida misma. En el lenguaje y prosa de este tipo de 
declaraciones contra los organismos transgénicos  destaca  siempre 
el compromiso municipal hacia el fomento de una conciencia de 
cuidar el patrimonio agrícola cultural que gira en torno a las semillas 
campesinas, sanas y libres de patentes. Sobre esta discusión se 
recomienda escuchar la entrevista de Voces Nuestra en Línea con 

http://kioscosambientales.ucr.ac.cr/opinion/46-opinion/671-territorios-libres-de-transgenicos-en-costa-rica-y-establecimiento-de-centros-comunitarios-de-proteccion-de-semillas-campesinas.html
http://kioscosambientales.ucr.ac.cr/opinion/46-opinion/671-territorios-libres-de-transgenicos-en-costa-rica-y-establecimiento-de-centros-comunitarios-de-proteccion-de-semillas-campesinas.html
http://kioscosambientales.ucr.ac.cr/opinion/46-opinion/671-territorios-libres-de-transgenicos-en-costa-rica-y-establecimiento-de-centros-comunitarios-de-proteccion-de-semillas-campesinas.html
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Fabián Pacheco: https://vocesnuestras.org/informativo-
mesoamericano/audio/50-cantones-de-costa-rica-se-declararan-
territorios-libres-de-transgenicos/ 
 

 
Ilustración 6. Acción directa No violenta con altar de semillas frente Asamblea Legislativa, en la 

foto Fabián está dando un discurso al público y prensa presentes. 

 En el marco de la defensa del maíz criollo costarricense, Fabián 
Pacheco en ese momento alertó a la comunidad nacional en su 
calidad de representante de la FECON en la Comisión Técnica 
Nacional de Bioseguridad del interés de introducir el maíz 
transgénico de la conocida transnacional Monsanto. En ese momento 
Fabián junto con ecologistas destacados lanzaron la campaña En 
Defensa Del Maíz. Esta campaña decantó en la Caminata Nacional 
de Defensa del Maíz y logró proteger las variedades locales de maíz 
de la contaminación transgénica al evitar el ingreso del maíz 
transgénico de Monsanto a Costa Rica. Fabián Pacheco en este 
contexto podría señalarse como una persona medular para el éxito 
de la campaña aportando no solo desde la movilización social, sino 
que desde la ciencia y técnica en la Comisión Técnica Nacional de 
Bioseguridad. Ver evidencia en línea:   
http://www6.rel-
uita.org/agricultura/transgenicos/caminata_en_defensa_del_maiz_n
ativo.htm 
 

https://vocesnuestras.org/informativo-mesoamericano/audio/50-cantones-de-costa-rica-se-declararan-territorios-libres-de-transgenicos/
https://vocesnuestras.org/informativo-mesoamericano/audio/50-cantones-de-costa-rica-se-declararan-territorios-libres-de-transgenicos/
https://vocesnuestras.org/informativo-mesoamericano/audio/50-cantones-de-costa-rica-se-declararan-territorios-libres-de-transgenicos/
http://www6.rel-uita.org/agricultura/transgenicos/caminata_en_defensa_del_maiz_nativo.htm
http://www6.rel-uita.org/agricultura/transgenicos/caminata_en_defensa_del_maiz_nativo.htm
http://www6.rel-uita.org/agricultura/transgenicos/caminata_en_defensa_del_maiz_nativo.htm
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 “Hoy, más que nunca, debemos retomar nuestra profunda 
relación con el maíz, como una estrategia alegre, fértil y colorida, que 
fomente la desconexión del sistema alimentario transnacional, sus 
injustas leyes y sus contaminadas semillas” (Fabián Pacheco, 520 
Años En Defensa Del Maíz Frente A Los Transgénicos, La Defensa 
Del Maíz Es Prioridad. Publicado en Opinión del Periódico la Nación 
el 18 del 2012 en opinión) artículo completo disponible en línea: 
https://drive.google.com/file/d/1HVsopDMMosUiNTIjGSxeCGV6C4
m_KOqE/view?usp=sharing 
 
 Otra evidencia en línea del protagonismo de Pacheco en la 
defensa del maíz criollo está en la noticia del Semanario Universidad 
donde se indica textualmente “Fabián Pacheco, especialista en 
agrobiología, es uno de los impulsores de este movimiento en Costa 
Rica. Pacheco leyó durante la actividad el manifiesto en contra de la 
introducción del maíz transgénico en el país.” 

https://historico.semanariouniversidad.com/universitarias/grupos-
ecologistas-abogan-por-la-defensa-del-maz-nativo/ 
 

 
Ilustración 7. Actividad en fomento del cuido y uso del maíz criollo y libre de transgénicos en el 
parque de Nicoya Guanacaste. 

 El primer gobierno local que decide declararse territorio libre de 
transgénicos fue el cantón de Paraíso de Cartago, el 28 de mayo del 
2005, desde ese entonces Fabián Pacheco alzaba su voz en el 

https://drive.google.com/file/d/1HVsopDMMosUiNTIjGSxeCGV6C4m_KOqE/view?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/1HVsopDMMosUiNTIjGSxeCGV6C4m_KOqE/view?usp=sharing
https://historico.semanariouniversidad.com/universitarias/grupos-ecologistas-abogan-por-la-defensa-del-maz-nativo/
https://historico.semanariouniversidad.com/universitarias/grupos-ecologistas-abogan-por-la-defensa-del-maz-nativo/
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debate nacional llamando al cuido de la agrobiodiversidad nacional. 
Desde ese entonces y hasta octubre del 2012 el país contaba con 
apenas ocho cantones en esta condición. No fue sino hasta agosto 
del 2012, cuando se presentó la solicitud de siembra de tres 
variedades de maíz transgénicas por parte de la empresa Delta & PL 
Semillas Ltda (subsidiaria de Monsanto), que se logró despertar el 
interés de una parte importante de la población sobre este tema, 
especialmente a partir del mes de octubre. Entre las acciones 
iniciales se contó con la Caminata en Defensa del Maíz, organizada 
por cerca de 30 organizaciones, desde el simbólico poblado de 
Matambú (Guanacaste) hasta la ciudad capital (San José). Gracias a 
ésta y otras acciones se logró posicionar el debate de los cultivos 
transgénicos a nivel nacional a tal punto que en apenas a poco más 
de un año (hasta abril del 2014) ya se contaba con 75 cantones 
declarados como territorios libres de transgénicos, lo cual 
representa el 92% de los cantones existentes (ilustración 8). A 
continuación, se presenta el mapa de los territorios que acordaron 
dichas propuestas en el seno de su gobierno municipal. Se evidencia 
la constancia y perseverancia de Fabián pacheco a lo largo de los 
años en esta materia.  

 
Ilustración 8. Mapa de los territorios que establecieron declaratorias municipales en protección 
a sus semillas criollas campesinas y en contra de los cultivos transgénicos. 
http://bloqueverde.blogspot.com/search/label/Transg%C3%A9nicos 

http://bloqueverde.blogspot.com/search/label/Transg%C3%A9nicos
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 Pocos movimientos sociales han tenido el alcance e impacto en 

una discusión nacional de gobiernos locales como lo alcanzado por 

las organizaciones ecologistas al calor de la lucha en defensa del 

patrimonio agrícola nacional y las semillas criollas. El liderazgo y 

trabajo presencial en exposición de razones y argumentos de Fabián 

Pacheco fue decisivo en lograr el alcance señalado y es un hito 

histórico del movimiento ecologista haber logrado un consenso como 

el demostrado por 75 acuerdos municipales (ilustración 8). La 

mayoría de las declaraciones municipales, así como diversos videos 

que evidencian el protagonismo del ecologista Pacheco en esta 

contienda nacional se pueden ver y están disponibles en la página de 

internet:  

 http://bloqueverde.blogspot.com/search/label/Transg%C3%A9nicos 

 

 
Ilustración 9.  Fabián Pacheco al centro, a su derecha la Profesora Silvia Rodriguez y a su 
izquierda la Ecologista Vandana Shiva. Foto tomada en san pedro al calor de la visita de 

Vandana Shiva organizada por Pacheco. 2014 

 

http://bloqueverde.blogspot.com/search/label/Transg%C3%A9nicos
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 El aporte de Fabián en la protección de las semillas y la 
agrobiodiversidad campesina también se ha construido desde lo 
académico realizando talleres técnicos y prácticos de conservación 
de semillas criollas a lo largo y ancho del país. Además, ha realizado 
importantes conferencias y encuentros donde se puede destacar la 
logística y trabajo de Pacheco para haber traído a Costa Rica a la 
líder mundial Vandana Shiva (ilustración 9), realizado conferencias 
varias con la señora Shiva quién es uno de los máximos referentes a 
nivel mundial sobre este tipo de temas. A continuación, se pueden 
apreciar algunas de las conferencias que quedaron grabadas 
disponibles en línea en los siguientes enlaces:  
 
https://www.youtube.com/watch?v=UQHr8-IzLnM 
 
https://www.google.com/search?q=vandana+shiva+en+costa+rica&r
lz=1C1CHBD_esCR1040CR1040&oq=vandana+shiva+en+costa+ric
a&aqs=chrome..69i57j0i546l3.5084j0j15&sourceid=chrome&ie=UTF
-8#fpstate=ive&vld=cid:de7830bd,vid:GEEp19h3alo 
 
https://www.google.com/search?q=vandana+shiva+en+costa+rica&r
lz=1C1CHBD_esCR1040CR1040&oq=vandana+shiva+en+costa+ric
a&aqs=chrome..69i57j0i546l3.5084j0j15&sourceid=chrome&ie=UTF
-8#fpstate=ive&vld=cid:e6a38abc,vid:Uq657NTakoE 
 

 
Ilustración 10.  Fabián Pacheco, Vandana Shiva dando conferencia en Facultad de Agronomía 

UCR, 2014 

https://www.youtube.com/watch?v=UQHr8-IzLnM
https://www.google.com/search?q=vandana+shiva+en+costa+rica&rlz=1C1CHBD_esCR1040CR1040&oq=vandana+shiva+en+costa+rica&aqs=chrome..69i57j0i546l3.5084j0j15&sourceid=chrome&ie=UTF-8#fpstate=ive&vld=cid:de7830bd,vid:GEEp19h3alo
https://www.google.com/search?q=vandana+shiva+en+costa+rica&rlz=1C1CHBD_esCR1040CR1040&oq=vandana+shiva+en+costa+rica&aqs=chrome..69i57j0i546l3.5084j0j15&sourceid=chrome&ie=UTF-8#fpstate=ive&vld=cid:de7830bd,vid:GEEp19h3alo
https://www.google.com/search?q=vandana+shiva+en+costa+rica&rlz=1C1CHBD_esCR1040CR1040&oq=vandana+shiva+en+costa+rica&aqs=chrome..69i57j0i546l3.5084j0j15&sourceid=chrome&ie=UTF-8#fpstate=ive&vld=cid:de7830bd,vid:GEEp19h3alo
https://www.google.com/search?q=vandana+shiva+en+costa+rica&rlz=1C1CHBD_esCR1040CR1040&oq=vandana+shiva+en+costa+rica&aqs=chrome..69i57j0i546l3.5084j0j15&sourceid=chrome&ie=UTF-8#fpstate=ive&vld=cid:de7830bd,vid:GEEp19h3alo
https://www.google.com/search?q=vandana+shiva+en+costa+rica&rlz=1C1CHBD_esCR1040CR1040&oq=vandana+shiva+en+costa+rica&aqs=chrome..69i57j0i546l3.5084j0j15&sourceid=chrome&ie=UTF-8#fpstate=ive&vld=cid:e6a38abc,vid:Uq657NTakoE
https://www.google.com/search?q=vandana+shiva+en+costa+rica&rlz=1C1CHBD_esCR1040CR1040&oq=vandana+shiva+en+costa+rica&aqs=chrome..69i57j0i546l3.5084j0j15&sourceid=chrome&ie=UTF-8#fpstate=ive&vld=cid:e6a38abc,vid:Uq657NTakoE
https://www.google.com/search?q=vandana+shiva+en+costa+rica&rlz=1C1CHBD_esCR1040CR1040&oq=vandana+shiva+en+costa+rica&aqs=chrome..69i57j0i546l3.5084j0j15&sourceid=chrome&ie=UTF-8#fpstate=ive&vld=cid:e6a38abc,vid:Uq657NTakoE
https://www.google.com/search?q=vandana+shiva+en+costa+rica&rlz=1C1CHBD_esCR1040CR1040&oq=vandana+shiva+en+costa+rica&aqs=chrome..69i57j0i546l3.5084j0j15&sourceid=chrome&ie=UTF-8#fpstate=ive&vld=cid:e6a38abc,vid:Uq657NTakoE
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  Dando seguimiento a los aportes técnicos y académicos de 
Fabián en el cuido de las semillas campesinas, a continuación, se 
puede apreciar video de la UNED donde se ve el trabajo técnico de 
Fabián Pacheco fomentando las buenas prácticas de postcosecha de 
las semillas campesinas en calidad de instructor de agricultura del 
INA. Su acción en defensa de las semillas no queda en la simple 
denuncia, sino que se evidencia con videos como este su actitud 
científica técnica y proactiva en fomento del rescate de variedades 
criollas y locales: 
 https://audiovisuales.uned.ac.cr/play/player/22286 

 
 

LOS APORTES AGROAMBIENTALES DE NUESTRO 
CANDIDATO 

 
 Sobre el consumo de productos orgánicos y una forma 
verdadera de vivir. 
 Fabián Pacheco ha sido un promotor incansable en la 
formación de agricultores orgánicos y fomenta el consumo y 
distribución de dichos alimentos promoviendo programas mediante la 
integración de varias fincas que se ven beneficiadas al trabajar 
unificadas y así logran integrar productos diversos de excelente 
calidad y precio, eliminando la intermediación y que los productos 
pierdan su frescura. Su vida y en especial su forma de alimentarse 
ha sido congruente con sus ideales y luchas. Fabián Pacheco en sus 
14 años de vida en San isidro de Heredia (2005-2019) sostuvo el 
proyecto Finca Agroecológica Amalur que fue un espacio didáctico 
de fomento de la agroecología desde el cual se impartieron taller de 
huertas orgánicas y manejo de desechos orgánicos para particulares 
en general así como para la Municipalidad de San Isidro de Heredia 
o la misma Universidad Nacional que llevaba grupos de estudiantes 
constantemente a dicha finca ya que esta era un ejemplo de 
agroecología y de una forma de vivir en respeto y amor con la madre 
tierra.  
 
 Hoy día Fabián vive en Finca Agroecológica Waira ubicada en 
Cartago en donde se producen alimentos orgánicos que llegan a la 
mesa de muchas familias cada quince días. Fabián se alimenta de 
forma congruente con su discurso y lucha. La forma en que vive y 
administra su espacio donde vive también suma a que sea un 
candidato a esta nominación ya que es un ejemplo de vida sostenible 
y orgánica de restauración ecológica y amor a la naturaleza.   
  

https://audiovisuales.uned.ac.cr/play/player/22286


Página 29 de 41 
 

 Fabián Pacheco no se quedó solo en la lucha y denuncia 
ambiental. Nuestro candidato ha hecho un enorme trabajo en la 
promoción de alternativas agroecológicas en su función como 
empleado público del INA. Su trabajo va más allá de lo que el “guion 
oficial institucional dicta” A continuación se presentan algunos logros 
destacables de su gestión que lo posicionan como un funcionario 
público excepcional, así como un excelente candidato al premio y 
reconocimiento en cuestión.  
 
Proyecto Mujeres Semilla 
 Este proyecto fue creado por Fabián Pacheco en el año 2015, 
con el propósito de facilitar un proceso de capacitación y formación 
profesional en Agricultura Orgánica a mujeres rurales, indígenas y/o 
campesinas, en condiciones de desventaja social. Permite el 
desarrollo de capacidades, habilidades y herramientas para la 
implementación de prácticas agroecológicas en sus territorios, 
desarrollo personal y su incorporación en la actividad económica 
local. Es un proyecto interinstitucional en el cual participa el INA, con 
la capacitación técnica y ayudas económicas; el IMAS, con subsidios 
económicos y la inclusión en el Programa de Ideas Productivas y el 
INAMU con el Proceso de Formación Humana. 
  
 Dicho proyecto está compuesto de 5 módulos (Abonos 
Orgánicos, Agricultura Orgánica, Producción de Hortalizas 
Orgánicas, Cultivo Hierbas Aromáticas y Medicinales, 
Emprendedurismo en la Empresa Rural) Se imparten durante tres 
meses, de manera intensiva de lunes a viernes en el Centro de 
Formación que Fabián Pacheco Dirige del INA. El programa ha sido 
tan exitoso que ya otros centros formativos del INA lo están 
implementando. 
 
 A la fecha se han graduado 150 mujeres campesinas 
provenientes de zonas rurales de todo el país. De esas graduadas, 
62 son mujeres indígenas (Cabecar, Bribri, Ngobe). También 35 de 
ellas decidieron proseguir sus estudios para lograr el título de Técnico 
Productor Orgánico.  Ver ilustración 11 de grupo de Mujeres Semilla 
en una graduación.  
 

 Noticias en línea que dan ejemplo de lo mencionado del 
Proyecto Mujer Semilla: 
https://www.ina.ac.cr/Noticias/Lists/EntradasDeBlog/Post.aspx?ID=1
92 
 

https://www.ina.ac.cr/Noticias/Lists/EntradasDeBlog/Post.aspx?ID=192
https://www.ina.ac.cr/Noticias/Lists/EntradasDeBlog/Post.aspx?ID=192
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 Reportaje de Mujeres Semilla de Trece Noticias disponible en 
línea: 
https://www.youtube.com/watch?v=0KDk2lyCBwM 
 

 
Ilustración11: Fabián Pacheco graduando grupo de Mujeres Semilla en ese momento 

acompañado por la ministra de la Mujer Patricia Mora. 

 
Productor Orgánico: 
 Programa creado en el año 2017 gracias a la gestión de Fabián 
Pacheco en su calidad de encargado director en agricultura orgánica 
del INA y con el apoyo en su momento de la Presidencia Ejecutiva de 
Don Minor Rodriguez Rodriguez (quién también se suma a la lista de 
personas que recomiendan este candidato a este reconocimiento) 
fue creado este programa. El  El Técnico Productor Orgánico 
del INA está compuesto de 20 módulos para un total de 1160 horas 
de capacitación. Su propósito es formar profesionales capaces de 
crear agroecosistemas productivos orgánicos y con las suficientes 
herramientas administrativas para emprender y crear propias 
opciones de autoempleo. 
 
 A la fecha del presente, mayo del 2023 según datos del INA se 
han graduado 144 estudiantes, en este programa técnico, 
provenientes de todo el país. Dentro de estos egresados es 
importante mencionar que se han graduado 26 jóvenes indígenas 
(Cabecar, Bribi, Ngobe, Térraba). También de ese total, 10 han sido 
mujeres egresadas del Proyecto Mujeres Semillas anteriormente 
mencionado. 

https://www.youtube.com/watch?v=0KDk2lyCBwM
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 El 80% de las personas egresadas del Técnico en Agricultura 
Orgánica, que ingresaron al programa con el objetivo de conseguir 
empleo, encontró trabajo en este sector productivo, según un estudio 
reciente realizado por la Unidad de Fomento y Desarrollo Empresarial 
(UFODE) del INA en diciembre 2022. disponible en línea:  

https://www.ina.ac.cr/Noticias/Lists/EntradasDeBlog/Post.aspx?ID=2
13#:~:text=%E2%80%8BEl%2080%25%20de%20las,y%20Desarrol
lo%20Empresarial%20del%20INA. 
 
 Este programa, que se imparte en el Centro Nacional 
Especializado en Agricultura Orgánica (CNEAO) del INA, ubicado en 
La Chinchilla de Oreamuno de Cartago, también permitió que el 71% 
de las personas que matricularon con una meta de emprender, lo 
pudieran hacer (UFODE-INA 2022).  
 
 Quienes ingresaron para mejorar una empresa existente, en un 
100% vieron cumplido su objetivo.  En la totalidad de la población 
lograron implementar mejoras en la gestión ambiental de su trabajo, 
emprendimiento y empresa, luego de recibir esta capacitación 

(UFODE-INA 2022). 
 
 El 86% de quienes egresaron el programa indican que la 
aplicación de los conocimientos y competencias adquiridas, 
obtuvieron una mejoría en la calidad de vida de su familia, como 
consecuencia al aumento en los ingresos y la estabilidad por haber 
obtenido un empleo o emprender un negocio propio (UFODE-INA 
2022). 
 
 “El INA, con este técnico, se posiciona a la vanguardia en el 

área de la agricultura orgánica entre las instituciones a nivel 
internacional”, expresa Fabián Pacheco Rodríguez, encargado del 
CNEAO. Disponible en línea:  
https://www.ina.ac.cr/Noticias/Lists/EntradasDeBlog/Post.aspx?List=
767ad487%2D303b%2D4d5e%2Da3b9%2D097f8836abef&ID=165
&Web=88e520d7%2D5827%2D4e45%2D97e6%2D935854c7a0eb 
 
 En el reciente informe Uso Aparente de Plaguicidas en la 
Agricultura de Costa Rica del PNUD se señala: “Costa Rica, debe 
replantearse el uso de agroquímicos y plaguicidas, informando y 
educando sobre su uso y actualizando los registros, de manera que 
permitan diversificar la atención y mantenimiento que se hace a los 
cultivos. En el país todavía se utilizan alrededor de 20 de los 

https://www.ina.ac.cr/Noticias/Lists/EntradasDeBlog/Post.aspx?ID=213#:~:text=%E2%80%8BEl%2080%25%20de%20las,y%20Desarrollo%20Empresarial%20del%20INA
https://www.ina.ac.cr/Noticias/Lists/EntradasDeBlog/Post.aspx?ID=213#:~:text=%E2%80%8BEl%2080%25%20de%20las,y%20Desarrollo%20Empresarial%20del%20INA
https://www.ina.ac.cr/Noticias/Lists/EntradasDeBlog/Post.aspx?ID=213#:~:text=%E2%80%8BEl%2080%25%20de%20las,y%20Desarrollo%20Empresarial%20del%20INA
https://www.ina.ac.cr/Noticias/Lists/EntradasDeBlog/Post.aspx?List=767ad487%2D303b%2D4d5e%2Da3b9%2D097f8836abef&ID=165&Web=88e520d7%2D5827%2D4e45%2D97e6%2D935854c7a0eb
https://www.ina.ac.cr/Noticias/Lists/EntradasDeBlog/Post.aspx?List=767ad487%2D303b%2D4d5e%2Da3b9%2D097f8836abef&ID=165&Web=88e520d7%2D5827%2D4e45%2D97e6%2D935854c7a0eb
https://www.ina.ac.cr/Noticias/Lists/EntradasDeBlog/Post.aspx?List=767ad487%2D303b%2D4d5e%2Da3b9%2D097f8836abef&ID=165&Web=88e520d7%2D5827%2D4e45%2D97e6%2D935854c7a0eb
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plaguicidas más peligrosos del mundo, muchos de ellos, están 
prohibidos o altamente restringidos en los países industrializados; ya 
que se asocian a enfermedades reproductivas, cáncer y otras 
enfermedades. Entre los datos que se encontrarán en este estudio, 
Costa Rica presenta un alto uso de plaguicidas en la agricultura, que 
ronda en promedio los 34.45 kg de ingrediente activo por hectárea 
por año, siendo mayor al de los países OCDE, pero incluso mayor 
que otros países del continente americano, y que cuentan con 
similares condiciones agrícolas, como Colombia, Ecuador y 
Guatemala.” Disponible en línea:  
https://impactoplaguicidas.cr/wp-content/uploads/2021/12/USO-
APARENTE-DE-PLAGUICIDAS_MAY22_VF_PRINT.pdf 
 
Actividades que aportan al cambio  
 
 Dentro de actividades de fomento a la agroecología, manejo 
de desechos orgánicos mediante el compostaje se pueden destacar 
dentro de una inmensa lista las siguientes actividades que desde la 
mística el amor al trabajo fueron organizadas por iniciativa del señor 
Pacheco:  
 
• Congreso de Compostaje Municipal y Comunitario: 
Realizado en Octubre 2018 con la asistencia de los Gestores 
Ambientales de la mayoría de Municipalidades del País. Actividad 
organizada junto al IFAM. El INA trajo a dos expertos españoles para 
impartir charlas de la experiencia europea en dicho campo 
• Primer Encuentro Tomate Orgánico: Realizado en Junio 
2018, dirigido a productores de tomate de diversas partes del país. 
Se contó con la ponencia de docentes del INA, expertos del MAG y 
del CATIE. 
• Congreso de Producción Agrícola bajo Ambiente 
Protegido: Realizado en Septiembre 2017, con la participación de 68 
productores agrícolas de todo el país. Se brindaron diversas charlas 
y talleres con especialistas del INA, Universidades y MAG. 
• Congreso de Agricultura Orgánica:  Realizado en Octubre 
2016 con la participación de 73 productores de todo el país. Se 
brindaron diversas charlas con especialistas del MAG y de las 
universidades y además la participación internacional de un experto 
español en temas de manejo de desechos orgánicos. 
• Festival Cultivando Pura Vida: Realizado en Mayo 2015 y  
segundo festival en Diciembre 2016. Consiste en un encuentro de 
Emprendedores Agrícolas, egresados y alumnos de este Centro, 
donde exponen y venden sus productos agrícolas. También se 

https://impactoplaguicidas.cr/wp-content/uploads/2021/12/USO-APARENTE-DE-PLAGUICIDAS_MAY22_VF_PRINT.pdf
https://impactoplaguicidas.cr/wp-content/uploads/2021/12/USO-APARENTE-DE-PLAGUICIDAS_MAY22_VF_PRINT.pdf
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organizaron diversas charlas con reconocidos expertos en diversos 
campos de la Agricultura Orgánica. Actividad abierta al público en 
general. 
• Taller el Arte de Fermentar:  Febrero 2015. Impartido por el 
Sr. Sandor Ellix  Katz de los Estados Unidos. 
• Conferencia Agricultura Biointensiva: Febrero 2015. 
Impartida por el Sr. Juan Manuel Martínez  de México. 
• Charla Día Mundial de la Tierra: Abril 2016. Impartido por 
docentes de la UCR. 
• Charla Control Biológico de Plagas y Enfermedades: 
Setiembre 2016. Impartida por la Sra. Yohana Gato Cárdenas del 
Instituto de Investigaciones en Sanidad Vegetal de Cuba. 
• Taller: Biojardineras para descontaminar aguas grises: 
Setiembre 2016. Impartida por docentes del CNEAO. 
• Día de Campo y  Jornada Informativa: Biofermentos y su 
papel en autogestión de insumos agrícolas: Marzo 2017. Ver 
documento técnico elaborado por Fabián pacheco disponible en 
línea: https://www.studocu.com/latam/document/instituto-nacional-
de-aprendizaje/agricultura-organica/biofermentos-aprozonoc-
ina/29083092 
• Taller: La madera rameal fragmentada y su papel en la 
agroecología: Abril 2017. Impartido por docentes del CNEAO. 
• Charla: Plantas Medicinales para el Control de Plagas:  Abril 
2017. Impartida por el Ing. Hernán Rodríguez. 
• Charlas: Día Mundial del Medio Ambiente: Junio 2018. 
Impartidas por docentes del CNEAO y presentación del Libro 
“Insectos de Importancia Agrícola”  del Entomólogo  Manuel 
Zumbado y la Bióloga Daniela Azofeifa 
 
Vivero Pronativa del INA 
 El Centro Nacional Especializado en Agricultura Orgánica 
(CNEAO) del INA inauguró su nuevo vivero PRONATIVA en el año 
2015 por iniciativa y gestión del encargado de centro Formativo 
Fabián Pacheco . El vivero tiene dentro de sus objetivos constituirse 
en una unidad didáctica que facilite las prácticas en producción y 
reproducción de plantas para los estudiantes del CNEAO “Se quiere 
que este vivero juegue un papel importante en el fortalecimiento del 
Plan Nacional de Gastronomía Saludable y Sostenible lanzado vía 
decreto ejecutivo, queremos reproducir plantas como: chicasquil, 
tococa, chaya, ojoche, cuayote, etc para que nuestros estudiantes de 
agricultura y también los de cocina del INA las conozcan y puedan 
sembrarlas y utilizarlas en los platillos de alta cocina.” indicó Fabián 
Pacheco encargado del CNEAO.  

https://www.studocu.com/latam/document/instituto-nacional-de-aprendizaje/agricultura-organica/biofermentos-aprozonoc-ina/29083092
https://www.studocu.com/latam/document/instituto-nacional-de-aprendizaje/agricultura-organica/biofermentos-aprozonoc-ina/29083092
https://www.studocu.com/latam/document/instituto-nacional-de-aprendizaje/agricultura-organica/biofermentos-aprozonoc-ina/29083092
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 El vivero ha sido gestado desde la administración del agro 
biólogo Fabián Pacheco de cara a promover plantas que sirvan para 
hacer barreras ecológicas y anti-erosivas y que jueguen un 
importante papel para promover la presencia de insectos benéficos 
tales como los polinizadores y controladores de plagas. El vivero fue 
inaugurado con la presencia del destacado botánico Luis Poveda. A 
quién, en honor por su invaluable trabajo en el área de la botánica en 
Costa Rica, se le dio el honor de cortar la cinta. Además, el vivero fue 
bautizado con su nombre.  
 
 Dentro de las actividades de la inauguración se ofrecieron 
exposiciones alrededor de la importancia del manejo ecológico de los 
sistemas agro-productivos. A continuación se presenta imagen de la 
inauguración de dicho vivero.  
 

 
Ilustración 12. inaugurando el vivero Pronativas Luis Poveda INA 2015, a la derecha el botánico 

Luis Poveda y a la izquierda el Agro biólogo Fabián Pacheco. 

 
Sobre la rectitud, integridad y honestidad  
 Muchos estudiantes del Centro de Agricultura Orgánica han 
señalado como una de sus mejores experiencias en la vida, fue haber 
aprendido en ese Centro técnicas que les permitieron mejorar la 
calidad de vida, buenos hábitos, rectitud al ofrecer únicamente 
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productos saludables y con buenas prácticas agrícolas. Las personas 
que tuvieron la oportunidad de recibir clases con Fabián Pacheco 
atesoran la experiencia y damos fe del impacto tan importante en el 
despertar de conciencia de amor a la tierra. 
 
 El Centro Nacional Especializado en Agricultura Orgánica 
indiscutiblemente tiene la huella de una administración intachable y 
comprometida con el fomento de los buenos valores para vivir de 
forma sustentable y justa. Por esto y todo lo anteriormente 
mencionado convierten a Fabián Pacheco Rodriguez en un excelente 
Candidato para el concurso: Aportes al Mejoramiento de la Calidad 
de Vida 
 

 
Ilustración 13. Fabián Pacheco y Luisa Bejarano en Conte Burica, Foto tomada en Gira de 

trabajo del INA de cara a reclutar estudiantes para formarse en el Centro nacional 
Especializado en Agricultura Orgánica del INA, gira realizada en el 2022 
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Fabián Pacheco es indigenista  

 Muy presente en diferentes coyunturas y luchas del sector 
indígena de Costa Rica, Con la lucha indígena siempre ha estado 
presente Fabián. Desde las caminatas por tierra y autonomía a 
finales de los noventa. Su participación y trabajo en el proyecto 
Ixacaava desarrollado en la comunidad cabécar de Bajo Chirripó en 
el marco del rescate y fomento de agrobiodivarsidad indígena 
cabécar.  

 Recientemente ha estado muy presente en acciones directas y 
diálogos en busca de detener las agresiones y violencia en territorios 
indígenas. Se presenta fotografía (ilustración 14) saliendo de reunión 
con el Director del Organismo de Investigación Judicial (OIJ) Walter 
Espinoza y su equipo que en el 2022 recibieron una delegación del 
pueblo cabécar de China Kichá, la Coordinadora de Lucha Sur Sur y 
de la organización ecologista Bloque Verde (representada en ese 
encuentro por Fabián Pacheco)  donde desde el OIJ se 
comprometieron a responder un documento sobre el estado de 
investigación de las denuncias de múltiples agresiones, asesinatos, 
tentativas de homicidios, quema de casas, de cultivos y amenazas 
de muerte contra personas indígenas. “Fabián Pacheco, de la 
organización ecologista Bloque Verde, dijo que la reunión se dio en 
seguimiento a la acción que se hizo en el marco de la campaña ¡Sin 
Justicia no hay democracia! El 26 de enero se realizó una 
manifestación frente a los edificios del Poder Judicial, en San José, 
para denunciar el intento de asesinato de Leonel García Segura, 
indígena cabécar de Territorio de Bajo Chirripó, en Matina.” 
Disponible en línea: 

 https://semanariouniversidad.com/pais/director-del-oij-se-
compromete-a-responder-a-indigenas-sobre-multiples-casos-de-
agresiones-en-zona-sur-y-caribe/ 

 

https://semanariouniversidad.com/pais/director-del-oij-se-compromete-a-responder-a-indigenas-sobre-multiples-casos-de-agresiones-en-zona-sur-y-caribe/
https://semanariouniversidad.com/pais/director-del-oij-se-compromete-a-responder-a-indigenas-sobre-multiples-casos-de-agresiones-en-zona-sur-y-caribe/
https://semanariouniversidad.com/pais/director-del-oij-se-compromete-a-responder-a-indigenas-sobre-multiples-casos-de-agresiones-en-zona-sur-y-caribe/
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Ilustración 14. https://semanariouniversidad.com/pais/director-del-oij-se-compromete-a-

responder-a-indigenas-sobre-multiples-casos-de-agresiones-en-zona-sur-y-caribe/ 

De su experiencia profesional y del compromiso de generar 

ciencia en sociedad.  

Se presenta a continuación un cronograma resumen del bagaje 

técnico, profesional y de las actividades destacables a lo largo de los 

años en las que nuestro candidato Fabián Pacheco ha participado, o 

bien a destacado como organizador o expositor. Se evidencia así una 

vida al servicio del ecologismo social y la agroecología no solo en 

Costa Rica sino a nivel internacional. Es indiscutible el papel 

trascendental de Fabián que desde su experiencia profesional ha 

tenido en múltiples áreas en procura del bienestar ambiental y 

humano.  

20015-2023 Encargado director del Centro Nacional Especializado en 

Agricultura Orgánica del Instituto Nacional de Aprendizaje.  

2020  Director del proyecto para optar a grado de Licenciatura de la 

carrera de Salud Ambiental del estudiante Luis Chinchilla Blanco. 

Universidad de Costa Rica-Proyecto de graduación: Formulación de 

una estrategia para el manejo integral de los residuos orgánicos 

domésticos en el barrio Hondo de Paraíso de Cartago. 
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2016 Lector del trabajo de graduación Sírfidos (Dipthera: Syrphidae) 

depredadores de pulgones (Hemiptera: Apididae) en lechuga Latuca 

sativa L. (Asteraceae) orgánica en Costa Rica: estrategias de control 

biológico por conservación. Proyecto de graduación presentado por 

Daniela Azofeifa Jimenez para obtener grado de licenciatura en 

manejo de >recursos Naturales. Universidad nacional (UNA)  

2015  Gestión y realización del proyecto de investigación participativa: 

Evaluación De La Calidad Bioquímica Resultante De 

Biofermentos Agrícolas Para Uso De Familias Productoras 

Orgánicas. Aprobado y realizado con fondos de FITACORI. Con 

participación de Asociación de Productores Orgánicos de la Zona 

Norte de Cartago (APROZONOC) 

2014 Tutor del Trabajo Final de Graduación para optar por el grado de 

Magister en Gestión Ambiental de Recursos Naturales y 

Tecnologías de Producción de Gina Borrero Gonzalez. Estudio 

Comparativo del Uso de Dos Sustratos con Inóculos Microbiales 

para el Tratamiento de Residuos Orgánicos Sólidos en 

Compostaje Doméstico. Área Académica Agroforestal del Instituto 

tecnológico de Cartago. 

2006-2014 Formador para el trabajo. Núcleo Agropecuario del Instituto 

Nacional de Aprendizaje. Instructor en cursos de Abonos Orgánicos, 

Agricultura Orgánica, Lombricultura, Control de Plagas y 

Enfermedades con Extractos de Origen Botánico y producción de 

Plantas Medicinales y Aromáticas 

2013  Ponente en Foro Público: la problemática de los Cultivos 

Transgénicos en América Latina. Organizó: Red Por Una América 

Latina Libre de Transgénicos. 24 de mayo en Universidad Nacional de 

Bogotá Colombia.  

2011 Organizador.  Semana Biointensiva Costa Rica. Celebrado en la 

Chinchilla de Oreamnuno, Cartago. Del 8al 12 de agosto en las 

Instalaciones del   Centro Nacional Especializado en Agricultura 

Orgánica del Instituto nacional de Aprendizaje. 40 horas de duración. 

En coordinación con Ecology Actión de USA, El Mesquite de México y 

ECOPOL de México. 

 2011 Expositor y facilitador en Capacitación sobre Agricultura y Ecología. 

Dirigida a Equipos técnicos y miembros de juntas directivas de 

organizaciones indígenas Kiché, q´eqchí, achí. En el marco del 

proyecto Oxalajuj Tz´Ikin CATIE GUATEMALA. Realizado el 24 de 

noviembre en Ciudad Guatemala.  
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2010 Ponente en el VIII Congreso Ibérico y V Iberoamericano de 

Contaminación y Toxicología Ambiental (CICTA). Realizado del 1 al 3 

de diciembre del 2010 en Universidad Nacional Heredia. Organizado 

por: Instituto Regional de Estudios en Sustancias Toxicas (IRET) y 

Sociedad Iberoamericana de Toxicología y Contaminación Ambiental 

(SICTA). 

2010-2023. Miembro activo del Comité Central de la Red Por Una América 

Latina Libre de Transgénicos. 

2010 Expositor en seminario internacional  de Agroecología y Soberanía 

Alimentaria, Guatemala del 23 al 27 de agosto del 2010. Organizado 

por la Facultad de Agronomía  de la Universidad de San Carlos, Ceiba 

Amigos de la Tierra y el Consejo de Instituciones de Desarrollo.  

2010 Facilitador e instructor. Encuentro Latinoamericano “La Agricultura 

Biointensiva Frente al Cambio Climático” Tepozotlán México del 03 al 

08 de mayo. Secretaría del medio Ambiente y Recursos naturales de 

México, Fundación Xohitla y Ecology Action. 

2000-2007 Presidente de la Federación Costarricense para la Conservación del 

Ambiente: FECON. 

2005 Expositor para el Centro de Justicia Climática en el marco de la 

Convención Internacional Sobre Cambio Climático de las Naciones 

Unidas representando a OILWATCH Internacional y como delegado 

oficial de la República de Costa Rica. 27-11-05 hasta el 10-12-05, 

Montreal, Canadá. 

2005-2017 Miembro de la Comisión Nacional de Bioseguridad del 

Ministerio de Agricultura y Ganadería de Costa Rica. Representando 

a la Federación Ecologista FECON.  

2005 Conferencista I Encuentro Internacional de Incidencia en políticas de 

Bioseguridad y II Encuentro Internacional Ayuda Alimentaria Hambre 

y Transgénicos del 26 al 29 de Abril, León Nicaragua. 

2005 Conferencista I Feria Nacional de la Semilla, 7 y 8 de Julio del 2005. 

Alameda, Chimaltenango, Guatemala. 

2005 Técnico y Coordinador del proyecto: Parque Comunitario de agro 

biodiversidad indígena en la comunidad de Bajo Chirripó, Costa Rica 

Por: Asociación IXACAVAA. 

2003-2006 Productor y Conductor de Programa de Radio: Radio Urgente, 

Acción Ecologista en tus Oídos. Transmitido en Radio Nacional de 

Costa Rica todos los domingos de 11:00 a 12:00 AM. 
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2004 Coordinador en mesa sobre soberanía alimentaria. “Cuarto Foro 

Mesoamericano por la Diversidad Biológica y Cultural de Nuestros 

Pueblos” realizado en julio en el Departamento de San Miguel, El 

Salvador  

2004 Participante en la Asamblea de la Red Por Una América Latina 

Libre de Transgénicos. Organizó: Acción Ecológica, Grupo de 

Reflexión Rural, y REDES Amigos de la Tierra. Montevideo, Uruguay. 

2004-2012 Miembro fundador  de la Alianza Centroamericana de Protección 

a la Biodiversidad por: Asociación de Ecología Social Costarricense.  

2003 Expositor en el Curso “Abonos Orgánicos, principios, aplicaciones e 

impactos en la agricultura”. Centro de Investigaciones Agronómicas de 

la Universidad de Costa Rica y CATIE. 

2002-2003 Secretaría del Comité Vigilancia de Recursos Naturales, Ministerio 

de Ambiente y Energía.  

2003 producción de Insumos Orgánicos; durante 5 meses. Finca 

Integrada Orgánica, Universidad EARTH, Limón, Costa Rica 

2003-2012    Miembro activo de la Red Internacional de Resistencia a la Actividad 

Petrolera OILWATCH. Costa Rica; durante 5 años.  

2002 Comisión Redactora del proyecto de reforma constitucional 

Garantías Ambientales; Comisión convocada por el Ministerio de la 

Presidencia, Casa Presidencial, San José Costa Rica. 

2002 Delegado Oficial de Costa Rica, Cumbre Mundial de Desarrollo 

Sostenible; durante un mes. Johannesburgo, Sur África.  

2002 Pasantía: Agricultura Biointensiva para fincas sustentables; durante 3 

meses. Ecology Action. California, USA.   

1998-1999 Coordinador del Taller Ecologista del Frente Ecologista 

Universitario, Universidad de Costa Rica. (Miembro activo del grupo 

durante 5 años: 1994 - 1999)  

1998-1999  Dirigente en la campaña de apoyo a la “Lucha por Tierra y 

Autonomía” gestada por Asociación Cultural Indígena NGOBEGUE; 

durante los meses de septiembre y octubre. Costa Rica. 
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A manera de conclusión: 
  
 Es merecido dar un reconocimiento como el señalado al Agro 
biólogo ambiental, agrónomo y ecologista Fabián de Jesús Pacheco 
Rodriguez. Mucho ha faltado por narrar en este documento de sus 
aportes en materia de defensa ambiental. Su presencia en 
comunidades indígenas y campesinas de cara al fomento de estilos 
de vida sostenibles y agroecológicos es destacable. Fabián es un 
activista (quizás uno de los más trascendentales en la historia 
reciente de Costa Rica). Fabián ha enfrentado amenazas, 
persecución laboral y no obstante a través de los años se ha 
mantenido inclaudicable en su trabajo desde el ecologismo social y 
la acción directa no violenta. En estos tiempos donde se discute el 
Acuerdo de Escazú, donde las problemáticas ambientales y sus 
impactos en la vida de las comunidades son materia de noticias 
diarias en nuestra sociedad, se hace necesario reconocer 
públicamente el trabajo de personas líderes en la defensa ambiental 
costarricense.  El reconocimiento de Aportes al Mejoramiento de la 
Calidad de Vida en el caso de Fabián Pacheco y el movimiento 
ecologista que hoy lucha por agua y alimentos sin agrotóxicos es 
estratégico en la protección de la integridad de estas personas. 
Fabián ha dedicado su vida y expuesto la vida misma en la 
construcción de un país ambientalmente sano y socialmente justo.  
 

Agradeciendo su atención se despide atentamente: 
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Flora Fernandez Amon  

Cédula: 105230903 
Celular: 83966969 

Correo: ffamon@gmail.com 
 


		2023-06-01T20:10:43-0600


	



